

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Mártes 22 de Diciembre de 1891.

NUM 256.

## Cristinas

y tortas almendradas para las fiestas de Navidad.  
Se espandan en el horno de la calle del Mar.

### EL EMPRÉSTITO

Por fin apareció en la *Gaceta*. Largas y laboriosas han sido las negociaciones previas, y aun así no se ha conseguido que la totalidad del empréstito quede asegurada por los grupos de banqueros que en la operación han intervenido.

El decreto dice que la suscripción total de títulos está garantizada por contratos especiales. Pero esto debe, necesariamente, ser una fórmula especial inventada para el caso. Porque también dice el decreto que se abrirá suscripción pública, lo cual supone, no solo en la forma, sino también en el fondo, un procedimiento bastante distinto del empleado. Cuando uno ó varios grupos de banqueros han tomado en firme, garantizándole, un empréstito de un gobierno extranjero, no se ha permitido éste el lujo de decir que colocaba su operación por medio de suscripción pública.

Pero si el Gobierno ha querido emplear este enfemismo, cuando se ha hecho público ya, no solo los nombres de los bancos y banqueros que garantizan parte de la operación, sino porque irán al Banco de España á inscribirse, después de haber tratado directamente con el Gobierno, y después de negociaciones que han necesitado un mes de discusión de cantidad y condiciones, también hay que ver cómo y por qué el decreto dice que la totalidad de la suscripción se halla garantizada.

No alcanza esta garantía á la totalidad de la operación por parte de los grupos de banqueros, cuyos nombres son ya de todos conocidos. Pero lo que quede sin suscribir será tomado por el Banco de España.

La ley que autorizó el empréstito y que confiaba la operación al Banco, decía ya que este podría quedarse con la décima parte. Algo más, queda sin garantizar, y esto es lo que tomará el Banco, si en esta parte de la operación no acude la suscripción pública, el capitán de particulares á cubrirla.

Así queda garantizada la total suscripción de los títulos, comprometiendo al Banco de España más de lo que por desgracia ya está en operaciones con el Tesoro.

El mismo día en que se firmaba el decreto, anteayer, decía un periódico oficioso que los banqueros tenían ya cubiertos unos 179 millones. No hay para qué decir que si el Gobierno hubiese podido esperar que cubrirían más aún, habría dilatado unos días más la firma y la publicación del decreto.

Resulta, según el Gobierno, ó según un periódico oficioso, que para el caso es lo mismo, que se edan para cubrir 70 millones nominales, y que si el público no acude á tomarlos, los tomará el Banco de España.

El público ya ha sido advertido una y dos veces por algunos periódicos, que la operación de tomar 4 amortizable no le resulta pudiendo comprar, Deuda exterior, que produce hoy más interés.

Con tales advertencias, grave riesgo corre el Banco de tener que quedarse con todo ó la mayor parte de lo que los banqueros no han garantizado.

Dada la situación del Tesoro, cuyo último balance conocido daba 339 millones de exceso del pasivo sobre el activo, más el déficit del ejercicio, cuya ampliación va á terminar y que el ministro calculó, hace ya ocho meses, en 63 millones, y ya se sabe cómo hacen en esto cuentas galanas los ministros, más el déficit del ejercicio corriente, la opera-

ción de 250 millones nominales resulta raquítica y propia sólo para salir de apuros por el momento.

Y resulta también, que lejos de quedar el Banco algo desahogado con el empréstito, por reembolsarle el Tesoro los 165 millones de letras de Deuda flotante y el anticipo de 50 millones, se compromete nuevamente á quedarse con más millones de Deuda amortizable, como si no fueran bastantes los 438 y 1½ millones que viene conservando y que le tienen ahogado.

¿Y cómo entrega el Banco al Tesoro los 56 millones efectivos de la parte del empréstito que garantiza, ó aunque sólo sea la mitad? Por medio de la plancha de tirar billetes.

Así como así, el Banco se halla fuera de la ley, tiene en circulación por 50 millones de billetes más que los que la ley le autoriza. Y lo que dirán el Banco y el Gobierno: hallarse fuera de la ley por 50 ó por 100 millones, tanto monta.

Un empréstito de negociación larga y laboriosa, que no normaliza la situación del Tesoro, y que compromete más y más la del Banco; esto es lo que hasta ahora resulta de esa operación hecha tarde y mal, que nada resuelve y que amenaza por el contrario agravar la ya tan grave cuestión de la circulación fiduciaria.

J. M. ALONSO DE BERAZA.

### EL CRIMEN

DEL BOULEVARD DEL TEMPLE

#### Una nueva pista

La policía cree que al fin está sobre la pista del asesino del boulevard del Temple.

No se tiene todavía ninguna prueba del individuo con quien recaen sospechas; pero ciertas indicaciones permiten suponer que esta nueva pista pudiera ser la buena. El hijo de la víctima monsieur Dellard, ha manifestado á Mr. Goron, que abrigaba ciertas dudas acerca de un joven redimido hace poco del servicio militar.

El tal joven, que se hallaba en pésima situación iba con frecuencia á comer á casa de Mr. Dellard.

Pero el tal individuo desapareció de pronto sin que se le haya vuelto á ver por el boulevard del Temple.

Se supuso que estaría en provincias desempeñando algún destino.

Las señas del sujeto en cuestión concuerdan exactamente con las del hombre que fué visto en la casa del boulevard el día del crimen.

#### Un nuevo indicio

Un cuchillero de Limoges, D. Gendraud, á declarado que recuerda haber vendido la vispera del día en que se cometió el asesinato, un cuchillo semejante al que obra en poder de la policía.

El comprador, según afirma Mr. Gendraud, tiene las mismas señas que el presunto matador de madame Dellard.

### ESPAÑA Y FRANCIA

No podrá la vecina nación tacharnos ni de ligeros ni de inconsecuentes: hemos llevado la paciencia hasta el supremo grado de la cortesía.

El siglo XIX comenzó con una deslealtad de la Francia y una candidez de la España: concluye con una torpeza de ésta y una ingratitude de aquella. En hora buena que, si lo cree conveniente para bien de su República, aumenten las tarifas, y aun cierre sus puertas á los productos que no le convengan, pero que no desfigure la verdad para dar fuerza á sus falsos argumentos.

Es completamente inexacto que los

cosecheros españoles encabezan sus vinos con alcohol alemán ni chino. M. Galtier, el iluso proteccionista, ha demostrado su ignorancia respecto á nuestros vinos, y un senador que representa un país como el Hérault debiera por él y por la Francia, ya que tampoco le importe dañar nuestra buena fe, debiera, por lo menos, si no lo sabía de otro modo, haber preguntado á no importa quien de Certe ó Bezieres cuantos grados de alcohol natural tienen los vinos que de Cariñena, Vinaroz, Requena, Alicante y Rioja se llevan á su país. Digo que *debiera preguntar*, porque en Francia como en España van á las Cortes hombres que, con sus discursos, fascinan á los electores, pero que, fuera de esos ejercicios, tienen que aprender la lección de memoria antes de subir á la tribuna.

Desde el año 1884 decía el senador M. Galtier que nuestros vinos le han costado á la Francia dos mil millones de francos. ¿Y cuantos millones ha sacado Francia de nuestros caldos que, envueltos en sus vinos cloróticos, de-abridos y sin aroma, ha mandado á nuestros hermanos de América y á sus amigos de Inglaterra? Claro está que los españoles no están de acuerdo unánime en las represalias, porque mis paisanos, aunque ligeros, suelen tener momentos de reflexión, y ahora han comprendido que ni las Cortes ni el Senado son la expresión *unánime* de los franceses. Y si hoy, en esta cuestión, no se ofendiera la honra del cosechero español, y sobre todo del aragonés, sacaríamos á relucir aquel general «No importa» del año ocho de este siglo.

Pero hay que poner los puntos sobre las *ies*, y aun a trueque de pasar por ignorantes, decir á la Francia entera: «El cosechero de España no hace mezclas ni encabeza sus vinos: no solo no lo hace, sino que no lo sabe hacer. Si en algún vino de los exportados y examinados encontráis la peregüna de alcohol ú otras materias, exceptuada la del yeso, culpada á vuestros agentes que, muy reservados en su tráfico, nunca dieron á conocer sus manipulaciones, ni nosotros tuvimos interés en sorprenderles tampoco. Cúlpese á aquellos, y tómesela molestia el señor ponente Mr. Grieff y el señor senador por el Hérault de pedir una nota á las oficinas de la aduana francesa, y verán si hay muchos nombres españoles entre los que hacen el comercio de vinos, con lo cual demostramos que estamos exentos de culpa los que aquí vendemos ese producto. Basta á los tales señores saber que ni un solo cosechero de España, si es *español*, sabe hacer piqueta, que es donde indudablemente los franceses podían introducir alcohol.»

Paso por alto el recuerdo del grandísimo duelo que le hace al señor senador por el Hérault las migagitas de pan que nos han tocado con los dos mil millones; pero se me ocurre hacerle una pregunta: ¿Cuántas veces ha estado S. S. en España? Probablemente ninguna; y yo, que desgraciadamente ya no soy joven, pocos años he dejado de visitar la nación donde de chico estuve en un colegio en el cual, de 110 alumnos, 31 éramos españoles. Pregunte ese señor las familias americanas y españolas que viven y educan sus hijos en Francia, y el señor senador tendrá que avergonzarse de habernos echado en cara sus dos mil millones, que hemos devuelto á Francia con creces.

Pero vamos á entrar en otras consideraciones más serias por pertenecer á terreno neutral, al cosmopolitismo, que no tiene nación ni frontera, que es del mundo Hemos leído que dos sabios químicos franceses han visitado esta noble ciudad y otras de España, en investigación de la verdad alcohólica de nuestros vinos: el uno Mr. Gayon, el otro Mr. Riche, acompañados de un hombre de confianza de los proteccionistas franceses. Y la ciencia que debe ser universal y co-

locarse por encima de toda pasión mezquina, ¿hablará ahora cuando se ofende la honradez de una nación que le ha ofrecido fraternal hospitalidad?

Diga Mr. Riche en los periódicos de Francia lo que vió, escribió é hizo en la universidad de Zaragoza, donde se le facilitó el trabajo y conocimiento de todos los ensayos de muchos años conservados y hechos por nuestro cuidadoso y no menos ilustrado químico el catedrático don Bruno Solano.

Diga, y que lo oigan todos los laboratorios del mundo: En Aragón es más fácil encontrar vinos de 17 grados que de 12 y el término general es el de 14° á 16°.

Esto solo pedimos, y no crea Francia que porque decimos esto nos lleva la jactancia á insultar su riqueza; muy lejos de eso. Nuestra vecina, nuestra amiga nos ha herido en forma que muchas casas irán á la ruina, pero antes que los intereses materiales, queremos conservar nuestra marca de honradez perdida en esta marejada donde todos, incluso Francia, sufriremos, porque el ministro de Agricultura tiene razón: los vinos franceses de pasto necesitan otro vino para el «coupage».

Al tiempo, que nos dirá lo que haya de suceder, y quizá la Francia, desacreditada por sus vinos, haya ahuyentado los mercados que hoy tiene creyéndola productora de un vino que solo cosecha á medias.

¡Franceses, no os equivoquéis! ¡No olvideis por vuestras impremeditaciones los fracasos sufridos el año 8, el de la expedición á Méjico y el de la guerra con Prusia!

(De el *Diario de Avisos* de Zaragoza.)

### Telegramas por correo

París 18.

Hoy ha continuado en Angulema la vista de la causa seguida contra Baully Lesdain, por tentativa de asesinato contra su esposa y el pretendido amante de ésta, Delbœuf.

Presta declaración el testigo Thuillier, cajero de *Les Matinées Espagnoles*, de quien se supuso equivocadamente que haría declaraciones que comprometiesen á la señora de Rute.

Lejos de ser así, el testigo ha negado que dicha señora pronunciase palabras comprometedoras cuando tuvo noticia de la tentativa de homicidio perpetrada contra Delbœuf.

El Abogado de éste que, que como es sabido, se ha declarado parte en el asunto, pronuncia un discurso acusando á la señora de Rute de ser instigadora del crimen.

Entre otros incidentes de menor importancia, ha llamado la atención la lectura de cartas de Baully Lesdain, según las cuales éste trataba de hacer el comercio de condecoraciones españolas, ofreciéndolas á los extranjeros, mediante recompensas pecuniarias.

Angulema 18.

El Jurado ha absuelto á Bouly Lesdain.

Sólo se le ha impuesto un franco de indemnización á Delbœuf, que se había declarado parte.

Berlín 18.

El Parlamento alemán ha aprobado definitivamente todos los tratados de comercio celebrados por Alemania con otros países, aplazando sus sesiones hasta el 12 de Enero próximo.

Berna 18.

El Gobierno suizo considera inaceptables las últimas proposiciones italianas para la conclusión de un tratado comercial.

Cada vez es más probable la ruptura de las negociaciones con dicho objeto.

Berlín 19.

Con motivo de la aprobación en el Parlamento alemán de los tratados de comercio, el Emperador Guillermo ha conferido el título de Conde al Canciller del imperio, General von Caprivi.

París 19.

La Comisión de presupuestos del Senado presentará hoy dictamen sobre los nuevos gastos que se introducen en el presupuesto de Justicia.

El Gobierno ha dirigido una comunicación a la Comisión de presupuestos, encareciendo la necesidad de que active sus trabajos.

Esta ha contestado quejándose de lo tarde que este año le han sido entregados los proyectos sometidos a su examen.

Río Janeiro 19.

El Congreso, convocado por el Presidente, General Peixoto, se reunió ayer.

El Mensaje leído por el jefe del Estado, felicita al pueblo brasileño por el acto de virilidad realizado el 23 de Noviembre último en defensa de sus libertades.

Añade que la tarea del Congreso debe ser ahora el estudio detenido de la crisis comercial, en remedio de la cual el Gobierno organizará un nuevo régimen de Bancos.

Calcula el déficit de 1890 en 30.000 contos de reis, añadiendo que el déficit del ejercicio corriente será mucho más inferior.

París 19.

Las últimas noticias recibidas de Sierra Leona, han producido bastante agitación en París.

Según ellas, el jefe musulmán de Samadú, que ejerce grandísima influencia sobre millares de guerreros, ha declarado que todas tribus que le son afectas están dispuestas a rechazar por las armas a todos los franceses que intenten penetrar en aquel país.

Los jefes de las tribus han provisto a éstas de fusiles modernos perfeccionados, comprados exclusivamente, según dicen, para combatir a los franceses.

París 18.

Hoy se ha cometido en Saint Etienne un crimen por celos.

Un tal Cotte ha asesinado a su mujer a cuchilladas, y después ha intentado suicidarse.

Parece que desde tiempo atrás venía preocupado por infidelidades reales ó supuestas de su mujer, a la que perseguía sañudamente.

París 18.

Un horroroso incendio ha destruido esta mañana, en el Havre, la refinería de petróleo llamada Des Marais.

La fábrica ha quedado completamente destruida, siendo de consideración las pérdidas materiales, que afectan una buena parte del elemento obrero.

París 18.

El remero sueco Buysens, que el mes pasado salió del puerto de Gothenburg con objeto de hacer, en bote y a remo, el viaje hasta Calais, ha llegado hoy a Londres, siendo muy interesante el relato que hace de su excursión.

Zaragoza 18.

El ilustrado jurisconsulto Sr. Isabal, dará hoy una conferencia en el Centro Republicano Centralista, sobre el siguiente tema: «La idea de la autonomía». El acto revestirá tanta mayor importancia, cuanto que en él se harán de claraciones políticas, haciendo constar que los conocidos republicanos aragoneses que hacían vida independiente desde la muerte de D. Estanislao Figueras ingresarán en el partido centralista.

Entre éstos creo que se encuentran los señores D. Calixto Aríño, D. Bruno Solano Jiménez Redondo y otros muchos. El próximo domingo se organizará el Comité local y provincial. Con este motivo, y en celebración de la unión de tan valiosos elementos, se prepara un gran meeting y un banquete.

París 18.

Como el Senado ha introducido algunas modificaciones al proyecto de reforma arancelaria, y no existe en Francia el procedimiento de las Comisiones mixtas establecido en España para el caso de desacuerdo entre ambos Cuerpos Colegisladores, el indicado proyecto deberá volver desde luego a la Cámara de Diputados.

La opinión general es que ésta aceptará las modificaciones del Senado, y que el proyecto será convertido en ley, a despecho de las protestas de los grandes centros mercantiles é industriales, antes de que espiren los tratados, y que, por lo tanto, las nuevas tarifas comenzarán a regir el 1 de Febrero próximo.

París 18.

Los periódicos de Berlín dedican atención preferente a los debates del Parlamento alemán sobre la cuestión de los vinos.

Elogian las declaraciones hechas por el señor Winterer sosteniendo que la disminución de los derechos sobre las pasas está causando grandes perjuicios, porque favorece la fabricación de vinos artificiales.

El Secretario de Estado contestó que el Gobierno se esforzará en favorecer la viticultura, y que al efecto prepara un proyecto que tienda a remediar la falta de claridad en la ley relativa a los alimentos en la parte que se relaciona con los vinos, fijándose de una manera precisa los métodos de fabricación, que deben ser considerados como constitutivos de fabricación de dichos caldos.

El Ministro declaró también que el Gobierno está resuelto a oponerse enérgicamente a que continúen las mezclas que se hacen con los vinos.

París 18.

Según noticias de Burdeos, se han hecho enormes pedidos de vinos a España antes de que espire el tratado de comercio franco español.

Llegan a nuestros puertos numerosos cargamentos de vino procedentes de la Península.

Se han flotado nuevos vapores con el mismo objeto.

París 18.

Las Corporaciones de las principales ciudades mercantiles de Francia protestan de nuevo contra los derechos sobre los granos de oleinosos y contra los vinos, votados por las Cámaras francesas. Los sindicatos de obreros se unen a aquéllas y se trata de llevar a cabo una imponente manifestación para pedir a los poderes públicos que vuelvan de su acuerdo.

París 18.

A juzgar por lo que dicen algunos periódicos franceses é ingleses con referencia a noticias de Madrid, en la nueva tarifa general española serán triplicados los derechos de algunos artículos, particularmente de aquellos que constituyen la principal exportación de Francia y España.

Este rumor ha producido viva impresión en muchos centros industriales.

La amenaza de la denuncia de los tratados de propiedad literaria y artística por parte de España, es también vivamente comentada en los círculos literarios, habiéndose dirigido peticiones al Gobierno para que procure evitar la realización del proyecto.

París 18.

En la Bolsa de hoy el 3 por 100 portugués ha tenido una baja de 1 por 100, a causa de los rumores que han circulado de disidencias en el seno del Gabinete de Lisboa, y por las dificultades rentísticas con que tropieza aquel.

Por la solidaridad que tienen entre sí los valores, se han resentido algunos de éstos, incluso el 4 por 100 exterior español, que después de abrir 20 céntimos más alto que anoche, sufrió un quebranto de 25.

Curiosidades

Coches-Capillas

Hasta el presente teníamos coches-camas, coches salón y coches-restaurant: lo que únicamente faltaba era coche capilla, y esto parece ser que ya trata de establecerlo el Gobernador de una provincia rusa, quien trabaja con verdadero interés para que la Administración de ferrocarriles del Sudoeste de Rusia establezca en algunos vagones de su línea capillas, provistas de todos los objetos necesarios para el culto, a fin de poder celebrar los oficios divinos durante el viaje.

Esta medida es indudablemente necesaria, por cuanto que en Rusia se viaja tres y cuatro días sin encontrar un punto habitado; pero es ya tal la insistencia que tiene el autor de la idea por llevarla a la práctica, que hace sospechar si será su objeto solamente dar ocupación a gran número de sacerdotes ortodoxos.

Mr. T. A. Edison, el distinguidísimo electricista, conocido en el mundo entero é incansable trabajador, acaba de enriquecer la industria y de prestar un servicio más a la humanidad, con dos nuevos inventos de más importancia y trascendencia si cabe que la de sus anteriores

descubrimientos.

En primer lugar está la aplicación práctica de la electricidad a los ferrocarriles, con la cual podrán éstos marchar con una velocidad de más de cien millas por hora, y a todo tirar, desplegando un andar máximo, *Doscientas Millas*, mientras que la actual no excede en este país de sesenta, que en España, donde la dirección de las compañías la forman lo más granadito de nuestros políticos, muy avezados y duchos en Economía política é individual, no llegan a quince.

Tenemos aliento para recobrarlos del pasme que las palabras de Edison nos produce; «doscientas millas en una hora, sesenta y cinco leguas españolas, y añadamos que no es menos asombrosa la economía con que puede funcionar el nuevo invento, que lo es su rapidez. En primer lugar podrá producirse con este sistema un caballo de fuerza cada dos libras de carbón barato consumido; con la locomotora actual consúmense seis libras de carbón caro para producir la mitad del resultado. En segundo lugar las actuales vías férreas podrán servir para el nuevo sistema, con solo colocar en ellas en «rail» central que sirva para transmitir la corriente desde un motor estacionario a los coches. Podrá saberse además automáticamente, y con exactitud, el lugar en que se encuentra cada tren en un momento dado y de este modo, a pesar de la rapidez, quedarán reducidas al minimum las probabilidades de un choque.

Dentro de dos años, abierta en Chicago la Exposición colombiana, correrán los trenes eléctricos, a razón de cien millas por hora, desde dicha ciudad a la de Milwaukee.

El otro invento ha sido la electricidad como potencia motora a los tramvías, sin peligro de ningún género, como lo ofrecía hasta el presente los carros construidos con tal objeto.

El eximio electricista, después de dos años de incessantes trabajos y experimentos en los que habrá tenido que luchar con dificultades insuperables para cualquiera otro que no estuviera adornado de sus conocimientos y su constancia, ha logrado su objeto y ha resuelto ese problema que tantas ventajas ha de proporcionar al comercio y tanta utilidad al público en general, produciendo una verdadera revolución en el sistema de comunicaciones.

Sección Amena

Un viejo verde a una señora coqueta: —¿No es cierto que lo represento mi edad?

—Tiene usted razón. Representa usted el doble.

En materia de amor:

La virtud dice: ¡No!

La apasionada dice: ¡Sí!

La caprichosa dice: ¡Sí ó no!

La coqueta dice: ¡Ni sí ni no!

De Fernández Bremón:

—¿No decía usted que no hay en su finca una torre?—preguntamos a un loco.

—Aquí la tiene usted.

—Esto es un pozo muy hondo.

—¿Y qué es un pozo sinó una torre vuelta del revés?

Sección Insular

SUSCRICIÓN a favor de la viuda y los ocho infortunados huérfanos del guarda de Consumos, Serra, asesinado dias pasados en la calle de San Jaime.

Pesetas.

Suma anterior . . .	359'00
Jaime Pizá. . . . .	10'00
Juan Pizá y Más. . . . .	10'00
Juan Suau. . . . .	10'00
Bernardo Estela. . . . .	5'00
José Estela. . . . .	5'00
Guillermo Mas. . . . .	5'00
Miguel Obrador, Felanix. . . . .	5'00
Antonio Llabrés. . . . .	2'00
José Rubio. . . . .	2'00
José Umbert. . . . .	2'00
Antonio Bauzá. . . . .	2'00
Juan Martínez. . . . .	2'00
Juan Alorda. . . . .	1'00

Juan Monfort. . . . .	1'00
Una mujer pobre. . . . .	1'00
Vicente Terrasa. . . . .	2'00
José Martínez. . . . .	1'00
Nicolás F. Maimó. . . . .	1'00
B. Oladera, (Dentista). . . . .	2'00
Antonio Vidal. . . . .	1'50
Bartolomé Pieras. . . . .	2'00
Antonio Gamundí. . . . .	1'00
José Ferrer. . . . .	1'00
Un sacerdote. . . . .	2'50

Total. 436'00

(Se continuará)

De El Católico Balear:

«En las esquinas de esta ciudad se anuncia ya la representación en nuestro Teatro principal de la indecensísima revista en dos cuadros *El Monaguillo*.

Acerca de esta *desvergüenza teatral*, «El Diario de Murcia», periódico liberal, y, por tanto, testigo de mayor excepción en la materia, dice que «la obra es de suyo desfachada» y «tena mayores proporciones de escandalosa, por que los tipos tiran a distinguirse, abusando en su escabrosísimo papel.»

Y cuando un periódico liberal se ve en la necesidad de decir esto, calculen nuestros lectores, calculen las personas decentes, calculen los padres de familia lo que será el tal *Monaguillo*.

A nuestros lectores, a esas personas y a esos padres de familia sólo les diremos que en Murcia, en cuyo teatro se representó, muchas familias abandonaron sus asientos antes de presenciar tamaña desvergüenza.

A nuestras Autoridades, que están en el deber de velar por la moral y decencia en los teatros, les diremos que el señor Alcalde de Tudela tiene prohibidas en los teatros de aquella importante ciudad las representaciones de obras (?) como *El Monaguillo*.

¡Lastima y grande es que los periódicos de Palma, a pesar de su catolicismo, presten sus columnas a anuncios de tal índole!

¿Qué hará el Excmo. Sr. Gobernador civil de esta Provincia?

¿Qué hará el Excmo. Sr. Alcalde constitucional de Palma?

El tiempo se cuidará de decirnoslo.

Sin comentarios.

La feria de Santo Tomás que todos los años se celebra en las afueras de la Puerta de San Antonio, estuvo ayer animadísima, a pesar del mal cariz que presentaba la atmósfera, haciéndose considerables transacciones tanto de ganado de cerda como de aves de corral a precios relativamente caros, dada la abundancia que se presentó a la venta.

No tenemos noticia de que ocurriesen desmanes, lo que prueba que las Autoridades tomarían las precauciones convenientes a fin de evitarlos.

Según noticias, dentro de breves días se instalará el alumbrado por gas en el Palacio Episcopal de esta ciudad.

También se nos ha dicho que en el convento de religiosas de Santa Catalina de Sena, empezarán dentro de pocos días a colocar las tuberías necesarias para la conducción de dicho fluido.

Nos parece que dada la baratura a que hoy se ha puesto el gas, serán muchas las iglesias que adoptarán este sistema de alumbrado.

Mañana tendrá lugar en el Teatro Circo el debut de la tiple ligera Srita. Ferrer con la ópera de Auber *Fra-Diavolo*, que desde hace algunos años no se ha representado en esta ciudad.

El domingo llegó a este puerto el vapor *Salvador* de la Compañía Arrendataria de Tabacos conduciendo de remolque una barquilla apresada con tabaco de contrabando por la escampavía *Concha* en aguas de Cabrera.

Por la Capitanía de Marina del puerto de Sóller se publica en el pe-

riódico oficial un edicto participando el hallazgo en aguas de aquel distrito de un bocoy lleno de vino con la marca «A la Forgué Fut en lo Caiva) Orán» y en uno de sus fondos se halla escrito el número 235; lo cual se avisa para que en el término de 30 días, á contar desde el 14 del actual, se presenten á reclamarlo en aquella oficina los que se crean con derecho á dicho bocoy.

El domingo los presos de la cárcel de este partido se negaron á tomar el rancho, pretextando que éste no reunía las condiciones requeridas.

Fué atendida la reclamación, disponiéndose que se les diese otro alimento, como así se hizo.

Segun Noherlesoom, de hoy al 23 deberá establecerse en nuestras latitudes un régimen de altas presiones, y por lo tanto tendremos un tiempo de relativa tranquilidad atmosférica, dominando los vientos del primero y segundo cuadrantes y bajas temperaturas. Del 24 al 27 el tiempo será lluvioso, producido por una borrasca en el Atlántico; del 24 al 25 habrá numerosas lluvias, bastante generales que se extenderán de Occidente á Oriente, y temporal en nuestros mares con temperatura normal. Seguirá el tiempo lluvioso; pero desde el 28 al 30 se establecerá un régimen de altas presiones en nuestra península y volveremos á tener un tiempo de relativa tranquilidad atmosférica, la cual será turbada el día 31, en que la influencia de la invasión oceánica producirá nuevas lluvias.

Ha regresado de Mahon el señor comandante general subinspector de artillería de este distrito militar, que habia pasado á Menorca para inspeccionar los cañones de la fortaleza de la Mola.

Para colmo de nuestras desdichas han subido la carne 25 céntimos por kilogramo. Pero lo extraño aun no es eso, lo mas extraño es que la calidad y hasta la cantidad parece que haya desmejorado y váyase lo uno por lo otro.

Ayer tarde suspendió su salida para Mahón el vapor *Menorca*, á consecuencia del mal tiempo reinante.

Por fin las nubes rasgáronse ayer mañana dejando caer por algun tiempo abundante agua sobre nuestra comarca, que harto lo necesitaba; durante todo el día continuó el tiempo lluvioso ora despejándose el cielo de celajes ora poniéndose oscuro como boca de lobo. En toda la noche, salvo cortos intervalos, no ha cesado la lluvia y al amanecer seguía el tiempo cerrado y lluvioso.

A las primeras horas de la tarde del día de ayer volvió á nuestro puerto el vaporcito *Salvador*, propiedad de la Compañía arrendataria de tabacos, despues de una escursion que ha verificado por la costa persiguiendo el contrabando.

Leemos en el *The Newfoundland Colonist* periódico que se publica en Terranova, que acaba de contraer matrimonio en aquella ciudad, con la bellísima Miss Grath, nuestro querido amigo y paisano D. Antonio Singala, consul español hasta hoy en aquella localidad y que ha sido recientemente trasladado á Montreal con el mismo cargo.

Apadrinaron el acto, nuestro paisano D. Matias Morey y Miss Ellie Rujan.

Deseamos á los recién casados eterna luna de miel.

Ya empiezan á notarse los efectos de las exageraciones proteccionistas de Francia. El gobierno se ha visto obligado á entablar negociaciones con el gobierno belga, para que éste no extreme las represalias con los licores procedentes de Francia.

Los comerciantes de vinos y licores destinados á la exportacion se quejan duramente, en vista de los graves perjuicios que amenazan á sus industrias.

Se nos asegura que mañana el señor Obispo visitará la iglesia de la Merced.

Continúan llegando á Madrid comisiones de provincias para gestionar la elevacion ó la rebaja de derechos de determinados artículos en los nuevos aranceles.

Tambien se pide un importante aumento sobre el derecho arancelario que paga el alcohol industrial.

Segun las opiniones expuestas por el cosechero jerezano señor marqués de Misa, España necesita unas tarifas arancelarias prohibitivas para oponerlas á las de Francia; dificultar la introduccion de los alcoholes extranjeros; abrir nuevos mercados para los vinos, aunque esto cueste mucho dinero y tiempo para acreditar nuestras marcas.

Segun el cuadro de establecimientos privados de segunda enseñanza inserto en el Boletín Oficial, los existentes en esta provincia son los que se expresan en la siguiente relacion juntamente con los nombres de sus respectivos directores ó empresarios:

Colegio de Ibiza.—D. Antonio Prats.

Colegio de San Buenaventura Palma.—D. Juan Sureda Pbro.

Colegio de Manacor.—D. Jaime Barceló.

Colegio de Santo Tomas de Aquino, Inca.—D. Juan Font.

Colegio de San Luis Gonzaga, Palma.—D. Antonio Ferrer.

Colegio de Santa Teresa, Pont d' Inca.—D. Bartolomé Ordinas.

Colegio del Divino Corazon, Palma.—D. Bernardo Balle Pbro.

Colegio Balear, Palma.—D. José Rosselló.

Colegio del Beato Raimundo Llull, Santa Maria.—D. Juan Billoch.

Colegio de Ntra. Sra. de los Angeles, Pollensa.—D. Lorenzo Cruellas.

Colegio de San Juan Berchmans, Mahon.—D. Juan Garcia.

Colegio de Santo Tomás de Aquino, Ciudadela.—D. Antonio Villas Presbítero.

Colegio Insular, Palma.—D. Miguel Sancho.

Colegio Español, Palma.—D. Matias Bosch.

Colegio de San Sebastian, Palma.—D. Antonio Mir.

Precio general medio de los principales artículos de consumo:

Trigo, á 22'84 pesetas hectólitro.

Cebada, á 13'64 id. id.

Maiz, á 18'09 id.

Garbanzos, á 0'47 pesetas el kilogramo.

Arroz, á 0'47 id. id.

Aceite á 1'30 pesetas libro.

Vino, á 0'33 id. id.

Aguardiente, á 0'82 id. id.

Carnero, á 1'61 pesetas kilogramo.

Vaca, á 0'82 id. id.

Tocino, á 1'57 id. id.

Paja de trigo, á 0'06 pesetas kilogramo.

Id. de cebada, á 0'07 id. id.

Ha llovido en algunos puntos de la isla; y así se explica el bajon que ha dado la temperatura en tres días.

El jueves llegará con el correo

de Menorca el vapor *Nuevo Mahones*, en sustitucion del que hoy presta el servicio.

*El Liberal Palmesano* la emprende con razón, contra las rifadoras que en todas épocas pululan por esta ciudad sacando los céntimos á las gentes cándidas y bobaliconas que aun creen en la buena fé de todas aquellas.

El sábado nuestro Excmo. é ilustrísimo Prelado celebró órdenes generales en la iglesia del Convento de Religiosas de Santa Clara de esta ciudad.

Nuestro particular amigo don Jaime Pomar, llegó ayer en el vapor correo de Valencia, con motivo de la muerte de su señor padre, cuyo cadáver fué conducido anteayer al cementerio.

Descanse en paz el alma del inteligente platero de la Catedral, y consuele Dios á la atribulada familia que hoy llora una pérdida tan grande.

Tenemos grata satisfaccion en poder consignar que cuantas personas de fino paladar han probado las tortas llamadas *Cristinas* tributan justos elogios al dueño del horno de la calle del Mar por la esquisita confeccion de su magnífica pasta.

Por lo tanto las recomendamos de nuevo al público.

En el vapor *Lulio* llegaron ayer algunos militares hijos de esta Isla, que vienen á pasar, al lado sus familias, las próximas fiestas de Navidad.

Sumario del número 11 de *Los Libros* correspondiente al 30 de Noviembre último.

I. Agricultura.—Mallorca y Menorca, por el Excmo. Sr. D. Nicolas Cheli.

II. X...., poseía, por D. José Puig Perez.

III. Bibliografía: España: Islas Baleares.—Historia de la Guerra Civil y de los partidos Liberal y Carlista.—El Matrimonio.—Historia general del Arte.—Paris.—Biblioteca de la Sociedad Cristiana.—El cabecilla Destuches.—Las personas decentes.—Diccionario de la lengua castellana con la correspondencia catalana.—La España Moderna. Tomos XXXI y XXXII.

IV. Noticias.

V. Advertencias.

Consecuencia del mal tiempo reinante no salió ayer de Barcelona el vapor *Palma* que debia haber llegado esta mañana á nuestro puerto.

A pesar del mal cariz que presentaba el tiempo en la noche de ayer la concurrencia al Teatro Circo fué bastante numerosa.

En la interpretacion de *Carmen* obtuvieron merecidísimos aplausos la Srita. Fábregas y el Sr. Brotat.

Los demas artistas merecieron tambien como siempre la aprobacion del público que los colmó tambien de aplausos haciendo levantar el telon al final de cada acto.

A la hora de hacer la tirada no hemos recibido ningún telegrama de nuestro corresposal telegráfico. El hecho lo atribuimos á irregularidad del servicio con motivo del temporal reinante.

Ante escasa concurrencia se representaron anoche en el Teatro Principal la chispeante comedia de Vital Aza *El Sr. Cura* y el juguete en un acto de un paisano nuestro *Entre el amor y la date*. En la interpretacion de dichas obras estuvieron acertados los artistas que tomaron parte en la representacion.

Por fin despues de muchas pruebas y desvelos para conseguir todos los adelantos, se ha podido cons-

truir un Calendario Indicador Perpetuo que reuna en sí solo todo lo que se desea saber, presentándolo movable y en forma elegante y económica para todas las clases de la sociedad, siendo indispensable su adquisicion por la utilidad que reporta. Léase hoy detenidamente nuestro anuncio titulado Extraordinario Regalo, Verdadero obsequio, y nuestros suscriptores y lectores podrán obtenerlo segun las condiciones, el único Calendario Perpetuo de esferas movibles y con Blok no conocido hasta el día que podamos ofrecerle.

**Sociedad del Alumbrado por Gas**  
Acordada por la Junta de Gobierno una rebaja

**de 12 y 1/2 por ciento**  
en el precio anual del gas, á partir del consumo de Diciembre próximo regirá hasta nuevo acuerdo el de

**Ptas. 0'35 por m. c.**  
continuando en vigor los

**DESCUENTOS**  
**de 5, 7, 10, 12 y 15 por 100**  
que segun los casos disfrutaban hoy los consumidores.

Palma 24 Noviembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

**Teatro Principal**

COMPANIA DRAMÁTICA ESPAÑOLA  
dirigida por DON VICENTE YAÑEZ

*Función para hoy*  
La aplaudida comedia en tres actos  
**EL SOMBRERO DE COPA**

La bonita comedia en un acto  
**POBRE PORFIADO...**  
A las 7 y media en punto.  
Precios: los de costumbre.

**Teatro-Circo Balear**

**Compañía de ópera**

dirigida por el maestro VICENTE PETRI  
*Función para mañana*

**FRA-DIAVOLO**  
A las 7 y media.  
Entrada general: 3 reales.

**D. ANTONIO POMAR Y AGUILÓ**

*platero de la Santa Iglesia Catedral*

**HA FALLECIDO**  
(E. P. D.)

Sus desconsolados hijos, hermano, hermanos politicos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos á quienes involuntariamente no se les haya pasado esquila se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir á las exequias que en sufragio de su alma se celebrarán mañana miércoles 23 de Diciembre á las once de la mañana en la Catedral.

El duelo se despiden en la iglesia.

**ULTIMAS COTIZACIONES.**

Palma

Crédito Balear . . . . .

Cambio Mallorquin . . . . .

Ferro-carriles de Mallorca . . . . .

Alumbrado por gas . . . . .

Salinas de Ibiza . . . . .

Sociedad General Mallorquin . . . . .

Bonos municipales . . . . .

Isleña Marítima . . . . .

Madrid

4 p<sup>o</sup> interior perpetuo . . . . . 72'35

4 p<sup>o</sup> amortizable . . . . .

Cubas (86) . . . . . 104'50

Banco de España . . . . . 380'

Arrendataria de Tabacos . . . . .

Barcelona

4 p<sup>o</sup> interior . . . . . 72'57

4 p<sup>o</sup> exterior . . . . . 75'05

4 p<sup>o</sup> amortizable . . . . . 81'50

Cubas (86) . . . . . 105'

Cubas (90) . . . . . 96'50

Coloniales . . . . .

Norte de España . . . . . 56'65

Francia . . . . .

Paris

Madrid liq. . . . .

Renta francesa . . . . .

**Cultos**

MAÑANA MIERCOLES

**Santoral:** El beato Nicolás Factor conf. **Jubileo de cuarenta horas:** Continúa en S. Felipe Neri en sufragio de un difunto. **Exposición á las 6, á las 10** tertia y misa mayor, al anochechar continuará la novena de Belen y reserva. **Corte de Mariz:** En las Miñonas á Ntra. Sra. de la Soledad.

**Movimiento local**

**Nacimientos**

Día 18 y 19.—Varones 6, hembras 7.

**Matrimonios**

Dos.

**Movimiento de buques**

FONDEADOS

Día 21

De Valencia vapor «Lulio» c. D. Pedro Aulet 24 trip. ton. 405 7 pas. con efectos y balija m. Palma.

De Ibiza pailebot «Antonieta» c. don Miguel Vaquer 5 trip. ton. 55 con sal m. Palma.

De Ibiza polacra goleta «Lola» c. don Juan Roca 5 trip. ton. 107 con cascós vacíos m. Palma.

De Marsella pailebot «Roberto» p. Juan Oliver 7 trip. ton. 119 con trigo y otros m. Sóller.

De Marsella polacra goleta «Soller» p. Antonio Castañer 6 trip. ton. 110 con trigo y otros m. Sóller.

**Reses sacrificadas en el Matadero**

Día 21

Lanares, 11.—Vacunas, 4.—Cerdos, 12.—Lechonas 174.—Total, 201.

**Boletín meteorológico.**

Día 21

	9 m.	3 t.
Barómetro.	70.4	
Termómetro seco.	9.1	
Id. húmedo.	7.7	
Mínima.	4.9	
Reflector.	2.4	
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del barómen 24 h.	0.0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0.0	

**Pérdida**

Se ha estroviado una perra perdiguera (Pointer) blanca con manchas rojas en las orejas y parte de la cara y otra en el arranque de la cola, la persona que la tenga entretenida puede devolverla en la calle de Apuntadores núm. 94 donde se gratificará el hallazgo.

**Almoneda**

Liquidación: muebles, cómodas, camas, arquillas cuadradas, una cama torcillada de granadillo pino, mesa y una caja música, una sillera y sofa etc. Calle de Santa Cilia núm. 3 lado de can Gasparó.

**Alquiler**

Se alquila el primer piso de la casa calle de San Jaime número 51. Reune toda clase de condiciones, y además coladuría, cuadra y cochera.

Para informes dirigirse á su propietario calle de San Francisco 9.

**Se alquila**

un local que fué alfarería, situado en la carretera de Manacor.

Informarán calle de Molineros n.º 12.

COMPANIA INGLESA DE

**Seguros Marítimos**

**La Unión Comercial**

Londres

CAPITAL

**PESETAS 52.500.000**

AGENTES

**MARTINEZ Y PLANAS**

San Juan 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx—Felanitx

**EMULSION de SCOTT**

DE ACEITE PURO

DE **HIGADO DE BACALAO** CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.



TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES de la GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

**EXTRAORDINARIO REGALO**

Verdadero obsequio

que hace EL NOTICIERO BALEAR á sus suscriptores y lectores con motivo del año nuevo 1892

Son cuantiosos los gastos que se han efectuado para llevar á la perfección y economía el artístico objeto primero hoy en el mundo por sus adelantos, elegancia en dibujos y colores y ser de esferas móviles con real privilegio de invención que está llamado á figurar en el despacho ú oficina más suntuoso, así como en la sala de las personas de modesta posición, el

**CALENDARIO INDICADOR PERPÉTUO**

de esferas móviles y con Blok (Taco) que ofrecemos á nuestros suscriptores y lectores, siendo utilísimo por sus condiciones.

Se compone de 32 piezas incluyendo los tornillos de metal y puntas de latón. Marca todos los años que se quiera, pues es indefinible. Todo él lo forma 6 bonitos colores combinados, destacando el decorado de oro mate. Tiene dos esferas móviles, la una marca los meses, señalando á la vista de los días que sea el mes y la otra señala la semana desde Lunes á Domingo de todo el mes. Hay 3 flechas móviles, la una señala todos los días del mes y las otras dos tienen las palabras *Cobros Pagos* que sobre la misma esfera recuerda la fecha fija para efectuarlo. Los meses se hacen circular por la rueda grande que tiene forma de Reloj.

Además de ser *Calendario Indicador Perpetuo*, es también *Calendario anual* pues lleva su *Blok (taco)* á la cabeza del Calendario con preciosa figura, conteniendo infinidad de charadas, cuentos, epigramas, geroglíficos, logogrifos, misceláneas, cocina, poesías, asuntos religiosos, etc. etc., siendo el bloc de un tamaño regular, pudiéndose cambiar ca la año.

Con este artístico y grande *Calendario* por la esfera móvil ó sea la rueda se puede saber el día en que sucedió algún acontecimiento como el nacimiento, matrimonio, ó la muerte de una persona querida y el día de la semana en que nació uno ó la persona que se desea, etc., etc. no solo de este siglo, sino de los pasados y venideros puesto que este *Calendario* puede servir desde el año 1300 ya pasado hasta el 2200 venidero.

Al respaldo de cada calendario va impreso en *Español* lo to bien claro y detallado el *Santoral*, *Fiestas móviles*, *Tabla de los años*, con una *estrellita* los años bisiestos, *Tabla que indica los días de la semana en que principian los meses de todos los años* y la *explicación general de todo*. Tenemos real privilegio de invención por 20 años y es indispensable y de utilidad para todos los comercios, el ejército, escritorio, clase obrera, señores sacerdotes, colegios etc. etc. Este magnífico *Calendario Indicador Perpetuo* mide 49 centímetros de alto por 34 de ancho y á pesar de su mucho coste y grandes sacrificios se entregará á nuestros suscriptores y lectores, por la insignificante cantidad de **cuatro pesetas** uno siempre que se acompañe el adjunto *cupón de administración*.

EL NOTICIERO BALEAR Palma 16 Reales	CUPON DE ADMINISTRACION N.º.....	Vale hasta el día 20 de de Enero de 1892
	<b>CALENDARIO INDICADOR PERPÉTUO</b>	
	..... ejemplares	
	Dirigirse á los representantes de la prensa asociada <b>E. SANZ y C.ª-Barcelona</b> Calle de Aribau núm. 54, (Casa chafán)	

**Notas importantes é instrucciones**

En la imposibilidad de que cada Administración de periódico pueda entregar á la mano este hermoso *Calendario* á sus suscritores y lectores, por tenerlo que montar aparte para las tres flechas, tornillos, taco, embalage etc. etc., la Prensa Asociada determinó, para evitar confusiones en las Administraciones, montar un taller especial en Barcelona, que llenará todos estos requisitos. Por lo tanto todos nuestros suscriptores y lectores, deben cortar el **cupón de administración** y precisamente remitirlo á nuestros representantes exclusivos señores E. Sanz y C.ª, calle de Aribau, núm. 54, (Casa chafán), Barcelona, acompañando CUATRO PESETAS en letra de fácil cobro del giro-mútuo ó en sellos de correos y le será enviado franco de portes todo gasto de embalage especial y certificado. Este elegante calendario va embalado con dos papeles, uno seda y otro resistente, y todo ello dentro una fuerte y grande caja de cartón, no pudiendo así sufrir deterioro en correos.

El despacho se efectuará por riguroso turno.

NOTA.—No olvidar de poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, ciudad, provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remisión.

Nuestros suscriptores y lectores deben hacer sus pedidos inmediatamente, pues solo es valadero este CUPON DE ADMINISTRACION hasta el 20 de Enero próximo

**SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS**

**REBAJA OCASIONAL**

En el muy solicitado COK de fácil combustión para fogones ordinarios aunque no sean de hierro.

á Ptas. 1.25 los 40 kilos.

**EL COK MENDUDO**

á Ptas. 0.80 los 40 kilos.

Ambos á pié de fabrica: y á domicilio con el recargo usual por derecho de consumos y transporte.

Palma 7 de Diciembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

**¡ABAJO EL MONOPOLIO!**

Ha llegado otro cargamento de petróleo superior de New York, arantizad Se vende por litros, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62.

Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el consabido.

**¡ABAJO EL MONOPOLIO!**

**PETROLEO LUZ BRILLANTE**

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar.

Véndese en cajas de dos latas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagados consumos á 94 reales puesto á domicilio.

**DESPACHO CASA MANUEL SALAS**

**Fonda del Porvenir**

**FRANCISCO GIRATO Y COMPAÑIA**

Calle de la Boquería, 2. Barcelona.

Se sirven comidas con puntualidad y limpieza. Cómodas habitaciones con vasist á las Ramblas. Precios módicos.